



NOMBRE DEL ALUMNO:

Yahayra de la Torre Calvo

TEMA:

Unidad 3

PARCIAL:

3

MATERIA:

ETIOLOGIA, FUNDAMENTOS DE ZOOTECNIA Y SUJECION

PROFESOR:

Med. Gonzalo R. Rodríguez

LICENCIATURA:

Medicina Veterinaria y Zootecnia.

CUATRIMESTRE:

2

COMITAN DE DOMINGUEZ CHIAPAS.

05 DE MARZO DE 2025

Bienestar Animal y su Relación con el Estrés, los Comportamientos y la Influencia Humana

Introducción

El bienestar animal es un concepto que ha cobrado gran importancia en las últimas décadas, no solo por la conciencia sobre los derechos de los animales, sino también por las implicaciones que tiene en la producción animal y en la relación que los seres humanos mantenemos con ellos. Este concepto involucra no solo la salud física de los animales, sino también su bienestar emocional y psicológico, abarcando temas de estrés, comportamientos y la influencia de factores externos, como las epidemias humanas, sobre los animales. En este ensayo, se abordarán estos temas de manera integral, explorando tanto animales domésticos como animales de producción.

Desarrollo

Bienestar animal

El bienestar animal se refiere al estado físico y psicológico de un animal en función de sus necesidades. No solo implica la ausencia de sufrimiento, sino también la posibilidad de que el animal exprese sus comportamientos naturales, como la socialización, el movimiento, y el acceso a recursos esenciales para su supervivencia. Según la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE), el bienestar animal se logra cuando se satisfacen las necesidades básicas de los animales: alimentación adecuada, agua potable, espacio para moverse, un ambiente limpio y la ausencia de sufrimiento innecesario.

Surgimiento del bienestar animal

El bienestar animal surgió como un campo de estudio a mediados del siglo XX, cuando los avances científicos y éticos comenzaron a cuestionar las prácticas agrícolas tradicionales, donde el trato a los animales se centraba principalmente en la eficiencia y la producción. La Declaración Universal de los Derechos de los Animales, proclamada en 1978 por la UNESCO, marcó un punto de inflexión en la preocupación por el trato hacia los animales. Desde entonces, ha surgido una creciente conciencia sobre la necesidad de respetar sus derechos y de garantizar que sean tratados de acuerdo con sus necesidades físicas y psicológicas.

Distintos tipos de comportamiento animal

Los comportamientos animales se pueden clasificar en diferentes tipos, que están directamente relacionados con el bienestar de los animales. Los comportamientos

de los animales pueden ser innatos, como los instintos de supervivencia, o adquiridos, como los aprendidos a través de la interacción con el entorno. Los animales domésticos, como perros y gatos, muestran comportamientos de socialización y juego, mientras que los animales de producción, como vacas y cerdos, pueden exhibir comportamientos relacionados con la alimentación, el cuidado de la cría y las interacciones sociales dentro de su grupo. El bienestar de los animales depende de que puedan expresar estos comportamientos naturales sin restricciones innecesarias.

El estrés y su relación con el bienestar animal

El estrés es una respuesta fisiológica y psicológica a situaciones que los animales perciben como amenazantes o desafiantes. Puede ser causado por factores físicos, como el hacinamiento, la falta de alimento o agua, o por factores psicológicos, como la privación de interacciones sociales. En el contexto del bienestar animal, el estrés puede tener efectos devastadores en la salud de los animales. Los animales sometidos a estrés prolongado pueden sufrir de trastornos físicos como enfermedades cardiovasculares, problemas digestivos, e incluso la muerte prematura. Además, el estrés crónico puede afectar su comportamiento, haciéndolos más agresivos o, por el contrario, más pasivos, lo que afecta su capacidad para interactuar de manera natural con su entorno.

La influencia humana sobre la producción y el bienestar animal

La relación entre los seres humanos y los animales ha evolucionado desde una simple necesidad de supervivencia hasta una compleja interacción en la que la producción y el bienestar de los animales se entrelazan. En el ámbito de los animales de producción, como los utilizados en la ganadería o la avicultura, la presión por maximizar la producción ha llevado a veces a condiciones de vida que no cumplen con los estándares de bienestar animal. El confinamiento, la falta de espacio y la alimentación inadecuada son prácticas que pueden generar un maltrato silencioso. Sin embargo, la humanidad también ha avanzado en la mejora de estas condiciones a través de regulaciones más estrictas, la implementación de tecnologías que mejoran el ambiente de los animales y la investigación en prácticas que minimizan el sufrimiento.

En cuanto a los animales domésticos, la influencia humana ha sido igualmente significativa. Si bien estos animales suelen recibir un trato más cercano, el bienestar también depende de factores como el espacio adecuado, la estimulación mental y la socialización. Los animales que viven en hogares pueden sufrir estrés debido a la negligencia, el abuso o la falta de interacción con sus dueños.

Conclusión

El bienestar animal es un concepto amplio que involucra tanto el estado físico como psicológico de los animales, y su adecuado cuidado tiene un impacto directo

en su salud y comportamiento. El estrés, el tipo de comportamientos que pueden expresar los animales y la influencia humana son elementos clave en la definición y mejora del bienestar animal. Es fundamental que tanto en el ámbito de los animales domésticos como en el de los animales de producción, se promuevan prácticas que respeten sus necesidades naturales y se eviten condiciones que puedan causarles sufrimiento innecesario. A medida que la conciencia sobre estos temas aumenta, la sociedad se enfrenta al reto de equilibrar la producción con el respeto hacia los animales, promoviendo un enfoque ético que asegure su bienestar a largo plazo.